
④どんなPTAなら参加しても良いと思いますか（回答４５件）

無理のない程度に出来る事だけやるなら良いのかと思います。

負担が少ない、仕事と家庭が両立できる

話し合いがちゃんと出来る様な雰囲気

気楽な。サクッと終わる。

誰がやってないとか、やらないのはおかしいとか、そういう不満が出ない、人間関係のギスギスしないPTA.

お手伝いする人が片寄らずに不公平なく活動できる。

何をするのか明確にわかり、小さな子供を連れてもできるなら参加したいと思う

草むしり

その日だけとかの単発的な活動なら、参加しやすい。

子供達と活動できる物であれば、都合が合えば参加してもいいかと思う

極力、仕事を休む必要がなく、できる範囲で参加できる

強制ではなく、都合があえば。

第２回　アンケート集計
アンケートのご協力ありがとうございました。（回答７３名／１５１世帯）

・昔からの慣習で惰性的に続けている作業ではなく、必要・無駄の事業仕分けをした上で必要と判断された作業なら参加したい
・無駄な会議、形式だけの会議、会議の為の会議の無いPTAなら参加したい
・市P連からの指図ではなく、自分達で考えて改革できるPTAなら参加したい

はい

60％

いいえ

40％

はい いいえ

思う

82％

思わない

18％

思う 思わない

はい

71％

いいえ

29％

はい いいえ

②ベルマークの仕分けや集計といった細かい作業が嫌いではなく、

日程など都合がつくのであれば作業しても良いと思いますか

60件 13件

③他校がやっているように、自転車の前かごに「防犯パトロール中・

袖西小」などの用紙をつけても良いと思いますか

52件 21件

44件 29件

①都合がつくのであれば、

複数のお手伝いに参加しても良いと思いますか

役員数と活動量を削減するにはお手伝いにで

きるものを考えないと・・・

１回目の手紙には１人１お手伝いって書いた

けど、もうちょっと協力して貰えるかな～

パトロールを無くすために自転車の前かごに

貼りつけてくれる人ってどれくらいいるかな

実施する際はご協力

お願いします！



ボランティアの範疇を超えない活動量（休日や常識外の時間帯の活動は厳しいです）

負担感の少ないPTA

できる範囲で参加する。孤独感を感じない。

学校に直接関わる事

コロナの状況にもよるが、お手伝いだけでなく、子どもと一緒に楽しめるイベントがあるPTA.。

役職のないPTA

自分の都合のつく日時の範囲内での参加であれば。

仕事内容、負担が少ない方がいい。

特になし

仕事を休まないで出来る日程であれば参加したいです。

オープンなPTA！

強制ではないPTA

楽しくできればいいな、と思います。

日程が明確で年間を通して可視化されている、ベルマークなど作業を自宅でも行える、など参加しやすいと思います。

乳幼児がいても、預けずに参加できるもの　大人数いて、個々に負担がかからない

皆が出来るような負担の少ない活動量のPTA

家でできる内容。

１日で終わるもの。どんな人でも参加しやすいPTAにして欲しいです。

係への非強制。

個々が負担に感じない様な活動であればと思います。

仕事を休まなくても活動できるもの。

やらされてる感がない

無理なく活動できるPTA

兄弟がいる方や部活で顔を合わせる方達が多く、少し中に入りづらい空気があるので、もっと全体で協力し合える空気があると嬉しいです。
子供と関われて親同士も仲良くなれる環境が。集まりは最少が希望です。

仕事や家庭生活に支障が出ない範囲で、会員それぞれが出来ることをやるという形でよければ参加したいし、協力したいという気持ちは持っ
ています。

◆任意のボランティア団体であるPTA
学校とPTAは全くの別団体であり、学校の一部組織でも下請団体でも無い事、任意のボランティア団体である事を教職員、保護者全員が共
通認識として把握している状態になる事がスタートだと思います。PTAは親の義務では無いし、活動を強制されるものでもありません。教
職員も同様です。任意団体とは、入会を希望する人が入会届を出して会員になり、担い手がいないのであれば解散・休会も選択肢にあるもの
です。
◆学校から独立した活動を行っているPTA
本来学校が担うべき業務を慣例でPTAが行っていますが、学校は自身で責任を持ってPTAから業務を切り離してほしい。学校行事である修
学旅行や卒業式の集金を保護者が担っていますが、習志野市学校徴収金取扱要領にも記載されている通り本来学校が責任を持って実施すべき
業務です。入校証の発行・配布も、学校の施設管理者が誰なのかを考えたらPTAがやることでは無い。学校がやらずに学校の安全管理は誰
が責任を負うのでしょうか。
◆前例踏襲ではないPTA
過去から積み上げてきた活動はその当時必要であったかもしれませんが、多忙な現代の保護者が本当にやらなければいけない事なのか見直し
てはいかがでしょうか。娯楽やコミュニケーションツールが少なく専業主婦が活動の中心だった頃と比べて、インターネットで情報は手に入
り、SNSを通じて交流・親睦もできる現代で、情報交換や交流を目的とした研修・講演会・会議・球技大会などの活動は、既にその目的を
達成しています。今までの活動からの仕分けでは無く、会員が主体的にどんな活動するのかを所属する外部団体含めゼロベースで考えるぐら
いの思い切りがあっても良いと思います。
◆学校教育に必要なものを行政に要請するPTA
自治体の公費で行うべきものまでPTA会計に頼っていて、いつまで経っても適正な学校予算が配分させない原因になっています。本当に
「子供のため」に必要なものであれば、教職員研修費や、プール清掃費、パトロール人員の確保等を公費で賄うようPTAから自治体に要望
するような活動ができるはずです。保護者や教職員の私費であるPTA予算や無償労働に頼ることなく公教育が成立するよう、PTAと学校と
で行政に要望・請願する方が前向きで建設的な活動です。

活動内容が明確で、純粋に子ども達の為になっているとわかる内容、今までの既成概念に囚われない、子どもや先生方をサポート出来るよう
な活動。（現時点で具体案が思い浮かばず申し訳ありません）

役員でもお手伝いでも月１程度で午前中短時間の作業であれば参加しやすいです。（夕方から長時間家を空けるのは子供だけの時間になって
しまい不安です。自宅でできる作業というのも、結局家事子育て時間、睡眠を削って。。。となるので手をあげづらいです。）

多かった意見

・負担が少なく、無理なく

・日時・場所などの選択肢がある

今後の検討課題

・活動内容のわかりやすさ

・相談し合える環境



楽しみがある

⑤一定数以上のポイントを保持している方への処遇として、他の方が強制にならない形での提案はありますか（回答２８件）

平日の日中に縛られるのであれば誰もが敬遠する。平日の夜や週末に作業できる体制にすれば応募者が増えるのでは？

提案なし

ポイント廃止なら特に意味もないのでお手伝い決めの時に自分でやってきた事を意思表示するのみ

希望のお手伝いや係になれるようにする

運動会で、本部横の見やすい席を用意する

６年生を送る会の学年発表の時に前の方に行ける特権とか。

お手伝いを優先的に選べる

卒業式の参列座席の最前列確約、授業参観の時間無制限

用紙にあった、給食試食などいいと思います。あとは、行事を特等席での観覧とか。

卒業式や発表会などのイベントで保有ポイントが高い人から好きな席を選ぶ権利。１年やった方は１回、２年やった方は２回選べる。

なし

校庭草むしりなど大人数が必要な時などに、ポイント所持者以外の方に先に参加を呼びかける（？）

６年生の学級委員は卒対があるので立候補で決まらないと思います。ポイントある方は本部などで活動してきたので、卒対だけでも免除。

ポイントが高い方から、選んでいただき、PTAの数を減らし、個々の負担を減らす

ネームカードの色又は、紐の色を変えて一般と色分けする。

優先的にお手伝いを選ぶことができるとかはどうでしょうか。

手挙げ方式で、まずやりたい人がポイントに関わらずやる。

立候補者を募る際にポイントがあるので私は遠慮しますと言っても良い雰囲気にする

ポイント保持者に応じて運動会や発表会では一番良い席で見れる特権

イベント（運動会、授業参観など）の時に、観覧場所や参観時間などを優遇してもらえる権利を与える。子供に関することで還元していけば
良いと思います。

大きな改革をする以上、ポイント制度を見直すにあたり、現在ポイントを保持している方にはご理解いただかないといけない部分はあるのか
なと思う。

自分もポイント保持者ですが、正直難しいと思います。本部から出して頂いた案もなかなか面白いものがありましたが、個人的にはこういう
時を迎えたんだとスパッと割り切ります。過ぎた事を言っても仕方がないし、時間もお金も戻ってきませんし、それより先をどう良くするか
に考えを持っていった方が建設的だと思います。

・活動内容が分かりやすいと良いと思います。自分にできるのかが分からないまま参加するのは不安です。また、１人で抱え込むのではな
く、皆で協力できたり相談し合える環境だと安心できます。
・子供達と一緒にできたり、学校生活を見られる活動があると良いなと思います。

たくさんのご意見や案をありがとうございます。

ご意見にありました中からいくつか報告やお願いをさせていただきます。

・必要と判断された作業、自分達で考えて改革できるPTAなら参加したいとのことですが、今年度は骨組みまで作り来年度以

降稼働した上で、更なる改善を行っていく予定です。必要と判断したものも不要となる可能性がある事をご了承の上、協力し

ていただけると嬉しいです。年明けには役員の募集を行う予定です。ぜひ手を挙げていただいて、他の保護者も参加したいと

思えるPTAにしていただけたらなと思います。

・修学旅行や卒業式の集金は学校が責任を持って行うべきとのことですが、修学旅行費につきましては来年度から市内統一で

学校が集金・管理を行うことになっていますのでご安心ください。卒業式の集金は取り扱った事はありませんが、卒業アルバ

ム代や記念品などのことと推察してお答えします。これらは学校行事とは別の、卒業対策費として集金されますので、学校で

はなく保護者が引き続き行ってまいります。更なる負担の軽減においては、来年度以降の検討課題とさせていただきます。

・学校とPTAは別団体であることは皆さんご存知だと思います。

ですので学校へのご意見やご要望は直接学校へお願いいたします。

こちらでお答えできるものは可能な限り努力し対応していますが、任期までの時間も限られています。通常業務も滞って不安

な中、クラス委員含めより良いものになるよう活動しています。どうかよろしくお願いいたします。



行事等で特等席を設けたり、好きな席を優先席に選べたりできる。（運動会はテントの中に椅子席を作るなど）

子供の学校生活を見ることができる時間がもらえたら嬉しいです。

運動会・発表会・卒業式などの特等席や優先案内

卒業式で前列の座席を確保する！

・希望のお手伝いの優先権　・学年代表免除

次回も⑥と同じ質問をさせていただく予定です。

春には卒業し、来年度以降はいらっしゃらない方の中にも

今までご尽力された方が多くいることと存じます。

是非アンケートにご協力いただき、より良い袖西小ＰＴＡとなるよう

お力添えのほど、何卒よろしくお願いいたします。

⑦ご意見などがあればお聞かせください（回答２９件）

～ご意見に対して本部から～

→どちらについてもそのような事が無いよう、配慮を怠らないようにいたします。

→役職や担当を決めておかないと、手紙や問い合わせが来た時に対応が難しいかと思われます。

現４-５年生の保護者の皆さんはポイント制を継続するのは難しいのでしょうか？１-３年生の保護者で役員経験者へは出来るお手伝いへの優
先権とか？

→ご無理をなさらず過ごして頂けたらと思います。持病があっても寛解期など比較的体が動かせる時に、気分転換になる活動があれば参
加してくださると嬉しいです。ご自愛ください。

→来年度より学校が作成・管理する保護者証が配付されます。今年度まではPTAが作成・管理を行っておりましたPTAネームカードを
配付していましたので、会員のみの対応となっていました事をご了承ください。

→現行のやり方ですと手間が多い為、違う方法を考案中です。その為、今回のアンケートで人数を把握させていただきました。また、手
間のかからないwebベルマークの利用も積極的に投げかけていく予定です。ご提案いただいた寄付となりますと様々な問題をクリアしな
ければならないようで、暫く保留とさせていただきます。

→外部団体も変革期になっているようなので、もうしばらく様子を見たいと考えています。青連協におきましては現在大幅な見直しを図
られております。

非加入となった方やその子どもに不利益や仲間外れなどが生じないよう配慮して欲しい。

体調が良くない人はどうしたら良いのか。

PTAにならないとネームカードが貰えないのはなぜか。

ベルマーク回収の代わりに寄付を募ればよいのでは？

外部団体との繋がりを見直してはどうか。

役職を作らず外部会議などは都合のつく方に出て貰う

検討中

49％

ある

32％

ない

19％

検討中 ある ない

⑥来年度PTAに加入する意思はありますか

36件 23件 14件

たくさんの案をありがとうございます。

本部役員で参考にさせていただきたいと思います。

多数いただきました行事における優先的な席取りですが、他校では

実際に実施されているようですが、少人数校の利点・場所取りがほ

ぼ要らない事で、検討しつつ実施して参りませんでした。

学校側とも相談しながら、引き続き考えてまいります。

良いところがある！

行事が見やすい！

少なくても！



外国人の保護者の方が参加しないのが当たり前となっているのでは？

短すぎる作業時間だと、出向く必要がなかったのでは？と後悔し、次回から参加を考えてしまう。

コミュニティスクールが導入されれば直にPTAも役目を終えるのでは。

→コミュニティスクールが軌道に乗ってからスムーズに進めるよう、そこも踏まえて改革中です。

【学校への質問】について

《　いただいたご意見　》

体調が良くない人（持病があったりする）はどうしたら良いのですか？

うちは卒業しますが、児童数がかなり少ない袖西では、保護者の手伝いが必要な行事も多いはずです。ありがとうございます。

誰も役員をやりたがらない場合はどうするのですか？

払った会費が、保護者や学校のためよりも、子ども達のために優先的に使われるようになってほしい。

子育てサロン風にし、3歳以下の子連れの方でも参加しやすい環境を作っては？

→選択肢を増やす方向で考えております。学校側とは調整中です。

入会はするが、事情があって活動はできないという選択肢を作っては？

→そういった選択をどのような形にしたら良いか検討しています。

誰も立候補が出なかったらどうするのか。

→ご心配ありがとうございます。私達も悩んでいるので、次回のアンケートで様々な案を募集したいと考えています。本部役員からは
「募集をかけ続ける」しか意見が出ておらず頭を抱えています。

→有価物回収については出勤前に終わるので参加しやすいとの意見もございます。短くて助かる方もいれば、作った時間を有効に使って
参加したいという方もいます。これから作成します「活動のしおり」には大体の所要時間を載せるなどの工夫をいたします。

→ポイント制・免除制度・免除申請につきましては、今年度より廃止となりましたのでご安心ください。学校側から強制されるようなこ
とはなく、当初作った制度から時間が過ぎ人が変わるに伴い今の方法へと変化していったことと推察しております。今回の改革で少しず
つ見直していければ良いのではないでしょうか。また、学校への質問は学校へお願いいたします。

手紙にあった役員の人数は年毎に変動するのか。

→数年間は移行期間として都度見直しながら人数を調整したいと考えています。先日配付しました手紙の役員数も既に削減する予定で
す。次回の手紙に記載しますのでお待ち下さい。

土曜日の集まりを増やして貰えたら参加しやすい。

現役員の皆さま、難しい改革に着手していただき、本当にありがとうございます。負担の大きい形での参加だと、どうしても仕方なくという
思いが強くなりますが、それぞれが出来る形での参加ということであれば、協力を惜しむ方は案外少ないのでは？と思っています。それを具
現化するのは大変だと思いますが、引き続きよろしくお願いします。

改革にあたり、皆んなが参加しやすいPTAを色々模索してくださりありがとうございます。今回の改革で来年度PTAに加入しない方も出て
くるかもしれませんが、そういう方達（子供含む）に不利益が生じないような配慮はお願いしたいです。

本部の人数を増やし、1人当たりの負担を減らす。本部や学年代表をしてくれた人には、ポイント処遇のような何かがあってもいいのかなと
思います。

いつもありがとうございます。見直し案として今までの専門部がなくなり本部副会長で担うとの事ですが、外部団体への働きかけ（活動の縮
小や輪番から外してもらうなど）はする予定なのでしょうか。外部団体も横の繋がりなどから大切なのかも知れませんが、絶対数が少ない西
小が他校と同じように人員を配置するのは難しいように思います。

子どもが仲間ハズレにされたりしない、保護者間で秘密厳守できるのならPTAに入会は遠慮したいと本心では思ってます。都合がつけばお
手伝いなどできるのかもしれませんが、休みの希望を出すことがなかなか難しいので、日にちの決まっていないもの、家でもできるもの、ベ
ルマーク？はお手伝いより参加しやすいです。

他の方も前回ご意見があったように、PTAに入会しないとネームプレートが貰えない制度なのでしょうか？だとしたら、なんだか腑に落ち
ません。

ベルマーク回収は費用対効果がしっかり出ているか？労多くして功少なしであれば回収を廃止し、代わりに1家族から100円（金額は一例）
ずつの寄付を貰った方が効果的。「ベルマークは面倒なので、それと比較すれば100円程度の寄付なら」ということで各家庭の賛同も得ら
れやすいと思う。（他の学校に於ける、成功したPTA改革の例としてニュースで取り上げられていた）

今年度、役員の方は大変だったと思います。この様になるきっかけ、異議を申し立てた方こそ話し合いに参加して自分の思っている事を述べ
るべきだと思います。

お手伝い案の②スポット招集にある活動内容は今までは本部役員とクラス役員が主に担当していたので人数が揃っていましたが、役員の出席
（負担）を最少にすると人数不足が心配です。①年度初めで最低限の人数を決め、スポット招集もする方がいいと思います。

→実行する為には学校と会員双方の了承を得た上で、設置した物の管理責任をどこに置くかなども考えなければなりません。来年度役員
の募集を年明けにいたしますので、是非立候補していただき、具体的に動いていく準備をして貰えたら助かる方々もいらっしゃるかと思
われます。立候補お待ちしています。

→現在在籍している外国籍の保護者7～8割がお手伝いに参加しています。言葉の問題で全員参加は難しいですが、まずはコミュニケー
ションを図る機会を作っていけるよう、来年度以降の検討課題として引継ぎたいと考えます。



全員参加してほしい　特に外国人の保護者が参加しないのが当たり前だと思ってる

ベルマーク集めは費用対効果の面から廃止する学校もあるようです。当校でも継続すべきか検討してみても良いのでは。

お疲れ様です。いつもありがとうございます。

複数回学校に行ったり作業したりがつらいので、年2回限定とかですむなら参加したい。

土日仕事休みの人向けに土曜の集まりを増やして貰えたら行きやすいです。学校がＮＧかもしれませんが。

たくさん色んな事を考えてくださりありがとうございます。

改革案を見て、さほどスリム化されていない印象を持ちました。立候補者が出ない場合どうするのか、不安です。

令和4年度　本部役員

一層の事役職を作らずPTA委員15名募集みたいな感じにし、外部の会議などは特定の人ではなく袖西小学校としてその時都合のつく方に出
てもらうやり方にし、PTA会議室は会員が自由に集まれるような子育てサロン風にし、各家庭からいらないオモチャや絵本、コルクマット
やベビーベッドなど寄付できるものは寄付していただきキッズスペースを制作し、3歳以下のお子様お持ちの方でも参加しやすい環境を作
る。

②の回答ですが、30分以上は必要な作業量であってほしいです。時間を作って参加したのに、有価物のようにあっという間に終わる量なら
ば、わざわざ出向く必要なかったと後悔し、次回から参加しなくなると思う。

人によって様々な事情がある中で、なぜ自分がPTAに参加できないかを皆の前で発表し、それを皆がそれぞれの尺度で○か×かジャッジす
る瞬間は、PTAとは一体なんだろうと考えさせられました。人のプライバシーに踏み込む明らかな人権侵害だと感じ、ずっと違和感があ
り、クラスの誰かのその発表は毎回聞くことが苦痛でした。重い病気を患う友人が、病名は何でどんな症状で、、と、皆の前で説明していた
時は、なぜこんなことをさせられなければいけないのだろうと思わず泣いてしまったこともありました。それでも会社などの組織と違い、一
体誰がこれを私たちにやらせているのかもわからず、誰に訴えればいいのかもわからず、口を閉ざすしかありませんでした。でもこのシステ
ムは、もう長くは続かないと思います。今、このような声をあげてくださり、実際に動いてくださること、感謝しています。

役員の方々いつもありがとうございます。最後の質問にありました来年度の意思確認を「入会する」にしました。入会するもしないも自由、
だったら入会するのをやめよう、と思えませんでした。子供が6年間、私はそれ以上お世話になるのですが、お手伝いの内容を改めて確認し
て、子供達の安全に繋がったり、故郷となる地域の行事のお手伝いだったり、もしかしたら不要な物もあるのかもしれませんが、少なくとも
必要な物がある限りは協力したいと思いました。会員が少なくなると言うことは、活動してくれる人達の負担となるということですよね？入
会しないと答えた人もいると思いますが、活動量や金銭面でも負担をかける事を理解しての選択なのでしょうか。例えば、入会だけして事情
があって活動はできないという選択も有りなのではないでしょうか。どう変わるのかまだはっきりとわかりませんが、きっと今よりは良い方
向へなると思って、他の保護者の方達と子供達の生活を見守っていけたらと思っています。

会員の声を広く聞く機会をありがとうございます。改革に正解はないと思いますので、今の役員さんもできる範囲で無理なく進めていただけ
たらと思います。PTAには、誰かが自己犠牲の気持ちや不公平感を感じながら活動するのではなく、自分たちのワークライフバランスの中
で、無理なく子どもたちを見守っていく組織であってほしいです。そのためにはＰＴＡと言う組織の形は必要ないのかもしれません。それぞ
れが自分たちができる事をできる時に気軽に行動できれば良いと思います。今後コミュニティスクールが導入されれば、学校のお手伝いは
コーディネーターが募集、手配できるようになり、自分ができる事や手伝いたい事を直接学校に申し出る仕組みになって行けばＰＴＡも役目
を終えていくと思っています。【学校への質問】ＰＴＡが無ければ学校は成り立たないのですか？以前、仕事を理由に役員を断ることはでき
ないと学校から伺いました。仕事よりも優先して保護者がやらなければいけないＰＴＡと言うのはどう言った位置付けで捉えていらっしゃる
のでしょうか？ポイント制やできない理由を発表させ、やっていない人をあぶり出したり、立候補がなければくじ引きで無理やり役員を集め
ているような状況をどのようにお考えですか。袖ケ浦西小学校に子供を通わせる親としてＰＴＡをやらなければいけないと錯誤させる原因に
なっていますので、ぜひご回答をお願いしたいです。

変革期の大変な時期の本部役員さんには頭が下がります。先日配布されたお手紙の役員の人数は最低限であの人数が必要ということなのか、
それともその年毎に変動するという感じでしょうか？

袖西小は、世帯数・保護者数が他の学校より圧倒的に少ないので、ＰＴＡの活動量を減らし誰でも参加出来る分かりやすい活動内容に変更し
て欲しい。

色々と考えて進めてくださりありがとうございます。ＰＴＡの役員など携わった方なら内容もわかると思いますが、初めての方々にとったら
なんの話かもわからないのでは？と気になりました。改革しないとならないのもわかりますが、少しずつ段階を重ねて進めた方が良いのでは
と思いました。

アンケートのご協力

ありがとうございました

第３回アンケートも

配信予定ですので

よろしくお願いします


